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C’est quoi le surcyclage ou « upcycling » ? 
 

« … La culture du déchet affecte aussi bien les personnes exclues que les choses vite transformées en 
ordures. Réalisons, par exemple, que la majeure partie du papier qui est produit, est gaspillée et n’est pas 
recyclée. Il nous coûte de reconnaître que le fonctionnement des écosystèmes naturels est exemplaire : les 
plantes synthétisent des substances qui alimentent les carnivores, qui fournissent d’importantes quantités de 
déchets organiques, lesquels donnent lieu à une nouvelle génération de végétaux. En revanche, le système 
industriel n’a pas développé, en fin de cycle de production et de consommation, la capacité d’absorber et de 
réutiliser déchets et ordures. On n’est pas encore arrivé à adopter un modèle circulaire de production qui 
assure des ressources pour tous comme pour les générations futures, ce qui suppose de limiter au maximum 
l’utilisation des ressources non renouvelables, d’en modérer la consommation, de maximiser l’efficacité de 
leur exploitation, de les réutiliser et de les recycler. » 

(Laudato si’, § 22) 

 

Dans l’optique de répondre à cette constatation du Pape François, des efforts de particuliers comme 
d’entreprises, un peu partout dans le monde, tendent à valoriser certains produits qui étaient destinés aux 

ordures. Cette opération s’appelle « surcyclage » en français et fait 
partie intégrante de la démarche des 4R : Réduire, Réparer, 
Réutiliser, Recycler. Les artistes depuis longtemps se sont intéressés 
à cette idée et ont produit des œuvres d’art à partir de déchets. 
Le surcyclage dans la décoration, dans la cuisine, le jardin, la 
fabrication de jeux peut être l’occasion d’utiliser des emballages tels 
que tubes, sacs, pots, bocaux, flacons, bidons … De nombreuses idées 
à vous proposer si vous vous sentez l’âme bricoleuse et créative ! Des 
personnes pourraient nous rejoindre dans un atelier et nous montrer 
quelques savoir-faire de leur façon, nous sommes preneurs ! 
Tendre vers le zéro-déchet est une préoccupation intéressant la 
question environnementale. Les Français se sont améliorés de trois 
points en 2021 pour le recyclage des emballages. Mais nous pouvons 

encore mieux faire. Une règle de tri est à connaître : les emballages en acier, aluminium, papier, carton et verre 
se recyclent comme les plastiques. L’idéal est bien sûr d’aller vers le zéro-déchet en utilisant par exemple le 
savon en pain pour le corps mais aussi pour les cheveux ou les dents. Si l’on préfère les produits liquides, les 
grands formats réduisent les déchets et sont souvent moins chers. Les cotons jetables peuvent être remplacés 
par des lavables. Beaucoup de produits sont également vendus en vrac qui est une formule adaptée pour 
réutiliser les anciens contenants. 
 
Alors soyons consom’acteurs dans la bonne humeur ! 
 
Si vous voulez en savoir plus sur ce thème rendez-vous au festival DEux MAINs au Solilab, les 1er et 2 avril : 
https://ecossolies.fr/Le-festival-DeuxMains-2023 

 
Le groupe Eglise verte 


